

Medikuntza Euskal Herrian (II)

Aurrekoan, Huarte Domibane Garazikoak Euskal Herriko medikuntza ez ikustekorik izango zenez aritu ziren, bere "Examen de ingenios para las ciencias"-en bigarren eta hirugarren argitalpenak hemen izan zirelako eta bere garaiako Esteban Felix Zabala, gerrarikar, errege mediku eta Alcalá de Henares-en irakasle zenez.

Gaurko artikulua hontan gai berari jarraituz XVI mendearen azken parteko eta XVIIaren lehenaz zer-bait gehitu nahi nuke.

Bitartean, Jose Luis Goti adiskideagandik berri on bat izan du. Leioako Unibertsitatean Mintegi bat ireki dute eta honen egiturara adierazi di. Guzia aurerra eraman baldin badute, eta hala espero dut, historian zehar gure Medikuntza zer izan denaren argi iturri segurua izango izango dugu.

Lope Martinez de Isastik 1625. urtean "Compendio Historial de Guipúzcoa" idatzi zuenean, 17 medikuren berri ematen du, gainerakoan sasidiku edo emplasterorik bazela adierazten emanen. Ikus liburuaren 623. orrialdean Medikuntzaren albanitzak.

Isastiren obra hau ez zen argitaratu 1850. urtera arte. 630 eta 631. orrialdeetan dakar beren berri. Hiri irakurriko ditugu, besteak beste, Irure solaruzearra, Eskortiatza leintzarra, Galbete zegamdrá, Elizalde tolosarra eta Agirre azpeltiarra Karlos enperadorearen garbarako

medikuak zirela. Baina, puntu hontaz, irakurtekoak dira Fr. Jose Inazio Lasa adiskidearen "Tejiendo Historia" deritzan liburuaren 148-154 orrialdeak.

Beriatik ikus genezake Guipúzcoako Batzar Nagusiari 1524an probintziako medikuak zer eskari egin zioten. Beriatik aditzen duguna hau da: soldatadunak eta soldatarik gabek zuzenduta eta Isastik lehenengoak batziki ez zituela izan gogoan.

Edonola ere, gaur gaurkoz, medikuntzari buruz, ez dugu aski ageri Hipócrates-en zientziak zer indar edo zabalkunde zuen jakiteko. Ikusi besterik ez dugu Fausto Arozenak "Diccionario biográfico vasco" (Vol. I Guipúzcoa) liburuaren 212 orrialdeak, medikuak zein urri aurkitzen diren generako ofizioen ondoan. Hastapenetan den Mintegiak erantzun beharko du, inork erantzutekoan. Izango du non eta zer ikertu.

Hamazazpigarren mendearen lehen partean, probintziako Batzar Nagusiaren aginduen artean azaltzen zaigu, botatik ikustea. Gai hontaz Luis Murugarrenek lan eder bat agertu zuen "Algo sobre las boticas donostiaras del siglo XVII" izenburuz "Boletín de Estudios Históricos sobre San Sebastián" (8 zenb.) bere 231-252 orrialdeetan. Hematan dituen berriak mende hain hasierakoak dira eta botatik hain hedatuak eta hornituak zuzenduta jakiteak, tarteka botikariok ez ezik zenbait mediku ere aipatzen dituelarik, aurreko mendetik zetorrenaren

ikuspegi berria eskatzen digu.

Boletín horren zenbaki bereko beste lan batean, 293. orrialdean, mediku espetsuak gainera Errendieren apez zein Joan Arizmendieren zenbait berri dakur. Hau beratu da Lope M. de Isastik bere liburuaren aipatzen duenekoak bat "fue colegial en Alcalá" esanaz, eta Franzisko Eleizalde tolosarra gait "catedrático de visperas de medicina en Alcalá" dio. Hau hola delarik eta E.F. Zabala gerrarikar, bere ondasiak Alcalá-rako edo Oñatirako eskatzi zituztena. Hobeto esan, aurreko artikuluan agertu genuen bezala, lehenik Alcalá-rako izuri nahi zuen hilburukoak, azkenetako; Oñatiko Unibertsitateari eorri zen, medikuntza irakaskintzarako ere baldintzak jarriak.

Isastik, Zegamako jatorrizko Franzisko Galbete medikua aipatzen. "Está componiendo en Madrid un libro grande de su arte" dio. Zer dakigu hortaz? Non ote dira bere lanak? Gure irixer lanak badute nondik hasi. Bai horixe.

En el artículo anterior, para estudiar el entorno de la medicina vasca en la época de Juan Huarte de San Juan y la posible conexión de éste con sus colegas del país, hice alusión a la segunda y tercera edición de "Examen de ingenios para las ciencias", en Pamplona (1578) y en Bilbao (1580), además de la probabilidad de impartir las clases del guerniqués Zabala en Alcalá de Henares. En el presente,

quiero añadir algunos datos más de médicos contemporáneos que tal vez cursaron sus estudios en Alcalá, y alcanzaron renombre.

Al mismo tiempo he de manifestar mi alegría por la noticia que me llega del amigo Dr. Goti, quien me comunica el inicio de un Seminario de Historia de la Medicina Vasca en la Universidad del País Vasco. Justo lo que él deseaba y quería Luis S. Granjel en su ponencia. Además, con la noticia, me acompaña un programa de trabajo con un temario ambicioso que, puesto en práctica, nos ha de deparar muchísima luz sobre la materia.

En 1625 escribía Isasti que, por más averiguaciones que hizo, solo halló 17 médicos en toda Guipúzcoa. La gente acostumbraba a curarse con hierbas y medicinas caseras, y abundaban los curanderos y embaucadores, tales como los "saludadores". Pero esto no debe tomarse al pie de la letra, como bien nos advierte nuestro entrañable amigo Fr. Jose Inazio Lasa en su obra "Tejiendo Historia" (pág. 149), pues no debería haber escrito que no existían "médicos", sino "médicos asalariados", como nos viene a demostrar la petición hecha por los médicos guipuzcoanos a las Juntas Generales celebradas en San Sebastián del 9 al 20 de abril de 1524.

De cualquier manera, hemos de confesar que esta profesión no abundaba o, al menos, no se han

recogido suficientes datos de ella. Basta echar un vistazo a la clasificación de "médicos" en el "Diccionario biográfico vasco" (vol. I Guipúzcoa) de (Pág. 212).

No obstante, en el Compendio Historial de Guipúzcoa (pág. 630) encontramos entre los médicos de Guipúzcoa contemporáneos a Juan de San Juan, que como ya he dicho en Alcalá, y alguno de los médicos de la época, como el placentino Juan de Eleizalde, que al igual que el médico de Cegama, Juan de Eleizalde, fue unido de Cegama, bete, oriundo de Cegama, dice estar "componiendo un libro grande de su arte".

¿Que se sabe hoy de medicina? Otra vía de investigación, por ejemplo, la de los inventarios y manuales de algunos libros. Luis Murugarren nos trae "Algo sobre las librerías de los siglos XVI y XVII" en el "Boletín de Estudios Históricos sobre San Sebastián" (pág. 149), donde expone un estudio a las inspecciones llevadas a cabo entre 1610 y 1648, por parte de las Juntas Generales. En estas actas se puede ampliar la información.

Como observará el lector, todavía mucha materia por investigar.

Juan S. G.

El "Bancaya" invierte en Guipúzcoa más de lo que recoge

No es común que un Banco del grupo de los "siete grandes" a nivel estatal, rinda cuentas a la opinión pública de sus actividades financieras e inversoras, con detalle regional y provincial. El Banco de Vizcaya, inició esa bien vista práctica hace un par de años y ahora la confirma por tercera vez, al reunirse sus directivos con periodistas en San Sebastián para conocer unas impresiones generales sobre la situación económica y financiera desde la perspectiva de un Banco con implantación significativa en la región guipuzcoana (a efectos de clasificación bancaria).

Según indica su director regional, Razquín, Bancaya ocupa un primer lugar por el número de efectos que se liquidan a través de la cámara de compensación en Guipúzcoa, se estima en un 10 % su cuota de mercado bancario, con 10.000 accionistas guipuzcoanos y 60.000 clientes; calculándose en un 20% la cuota de mercado en las operaciones y financiación de comercio exterior, entre los primeros lugares al respecto (excluida la más importante empresa exportadora, que opera desde Madrid).

Tampoco es común que un Banco de estas características, recoja menos dinero del que invierte en la misma Guipúzcoa, proporción que no ha experimentado mayor variación durante el año último y Razquín la estima en estos términos: por cada 100 pesetas de depósitos se conocen 140 en inversiones y créditos dentro de Guipúzcoa.

Este dato se relaciona en cierto modo con otra consideración hecha en el diálogo con periodistas, acerca de la naturaleza o campo de actuación de una entidad financiera como el Bancaya, y que el mismo director regional contesta de una forma indirecta aludiendo al hecho de que hoy día, la nota destacable de un Banco de competitividad y servicio adecuados es su internacionalidad; una cuarta parte de su negocio bancario se realiza en operaciones de extranjero (comercio exterior, divisas, sindicados, etc.). Precisamente en este último aspecto de operaciones en consorcio con otros Bancos asimismo destacables en la financiación internacional (eurodivisas) el Bancaya ocupa el primer puesto de los españoles, cierto que en un lugar 50 en la clasificación mundial. Dato significativo de esta creciente importancia de la división de Banca internacional del Bancaya, es que el

negocio total de depósitos en divisas, aumentó durante el año último en un 21,7%, de 96.000 a 117.000 millones de pesetas, y eso sin tomar en cuenta que la peseta se apreció en un 5,6% en ese tiempo, con relación a las demás divisas.

El negocio internacional es básico para la diversificación de riesgos, reforzando por la misma razón los resultados finales (una cuarta parte de los beneficios del Banco actualmente). Por otra parte, la Banca ha de estar en disposición de ofrecer a las empresas españolas un servicio adecuado con la creciente integración económica internacional y más concretamente con la Comunidad Europea; la presencia de Bancos extranjeros en España es otro aliciente para la internacionalización monetaria y financiera.

Comenta Razquín varios aspectos de lo que fueron las intervenciones del presidente y del consejero delegado del Bancaya con ocasión de la Junta General de accionistas recientemente en Bilbao: política monetaria del futuro, liberalización financiera y bancaria, reconversión industrial y su apoyo crediticio, reducción de los costes de transformación o de servicio en la Banca, perspectivas de la Bolsa, etc. No es momento de extenderse en ellos, dada su amplitud.

Se comentan asimismo, aspectos concretos de la actividad financiera y resultados del Bancaya durante el año 79, destacando al respecto el incremento de los depósitos, en un 24%, el más alto de los principales Bancos del Estado, por encima del promedio de crecimiento de la Banca. En Guipúzcoa, dispone de una amplia red de oficinas al público, 43 en total, con unas 500 personas empleadas; desde el año 1922, opera en Guipúzcoa este Banco, que acaba de realizar precisamente una reorganización funcional para un planteamiento financiero y de servicio bancario: mayor especialización según la clientela, a partir de dos grandes grupos diferenciados, la industria o las empresas, por una parte y las familias y particulares, por la otra.

Desde esta perspectiva de Banco que vive el pulso económico e industrial, dice Razquín que la situación es preocupante en cuanto al esfuerzo y dificultades a que se enfrentan las empresas para capear la crisis general, como lo indican aspectos finan-

cieros directamente relacionados con calidad de riesgos, fallidos, etc. En parte, esa deteriorada economía empresarial explica el menor crecimiento de los depósitos bancarios y de ahorro en comparación con el promedio estatal.

El año último, es tanto más indicativo por cuanto (segunda mitad, sobre todo) no hubo mayores dificultades de liquidez y posibilidades crediticias por parte de la Banca privada. Y así parece que sucederá también en este año, en el que el presupuesto monetario (política de disponibilidades líquidas) no será el meollo de la política monetaria, reforzándose con otras complementarias, físcal, de rentas, laboral...

Para el conjunto de la Banca, si durante el período 75/78 los depósitos crecieron a un promedio anual del 20%, en Guipúzcoa, ese porcentaje se reduce a la mitad. Indicativo a su vez, de que la situación financiera y de liquidez de las empresas es también más grave, tratando de compensarla en parte con actuaciones como la indicada del Bancaya, invirtiendo aquí más recursos de los captados. Sobre este aspecto insiste su director regional en que el Banco tiene tal criterio de actuación como algo necesario en esta situación de dificultades empresariales y necesidades acuciantes para la reconversión y cambio industrial, en el que hay tanta confianza puesta por parte de entidades privadas e instituciones públicas vascas.

Independientemente de cómo se cualifique la aplicación de la política económica autónoma, lo cierto es que para esa recuperación y cambio económicos de fondo, es necesaria la inversión pública y la inversión privada, dotadas ambas en adecuadas condiciones financieras. Y en esa tarea está dispuesto el Banco de Vizcaya.

Finalmente y al comentar aspectos como las dotaciones para saneamientos del activo bancario, se habla de las realizadas para fallidos y créditos de dudoso cobro; con asignación de 4.989 millones de pesetas en el ejercicio último; continuando así, la práctica iniciada hace tres años. La auditoría realizada sobre el balance y la contabilidad interna del Bancaya por una entidad de prestigio internacional como Artur Andersen, S. A., ha dado el diagnóstico final de "limpio", con la consiguiente seguridad y garantía para el propio Banco y su clientela. J.C.

CURSO DE EUSKERA

POR CORRESPONDENCIA

Cada día es más importante y necesario recobrar, habiendo escrito, el idioma de nuestros mayores. Y de la tierra donde vives.

Por ello, si te sientes vasco, ahora te ofrecemos la oportunidad de aprender EUSKERA de la manera más cómoda y eficaz, además de económica.

El Curso CCC de Euskera es un método moderno y de eficacia comprobada (también con discos o cassettes).

Si estás interesado mándanos el cupón adjunto, y recibirás INFORMACIÓN GRATUITA y sin compromiso sobre este Curso CCC de EUSKERA.

Otros Cursos

- Inglés
- Francés
- Alemán
- Ruso
- Informática
- Electrónica
- Marketing
- Contabilidad
- Encargados de producción
- Secretariado
- Auxiliar Administrativo
- Banca
- Mecanografía
- Taquigrafía
- Redacción
- Organización Administrativa
- Corte y Confección
- Puenicultura
- Peluquería
- Estheticienne
- Cocina
- Perforista
- Psicología
- Maître d'Hotel
- Graduado Escolar
- Guitarra
- Acordeón
- Solleo

ENSEÑANZA A DISTANCIA
Autorizado por el
Ministerio de Educación
y Ciencia n.º 35.36 y 37

CCC Año de Miraculosa
Teléfono 943.286011 - San Sebastián

CCC

CORTA O COPIA Y ENVIA ESTE CUPÓN
Deseo información GRATIS Y SIN COMPROMISO
(acompañada de la TRIPLE GARANTÍA CCC) sobre el curso de Euskera.

Nombre _____ Tel _____
Domicilio _____ Dpto _____
Población _____ Estd _____
Provincia _____

CCC Año de Miraculosa - Dep FS5-263-Tel. 943/286011 - San Sebastián

PISOS EN ANDO

Tejas y Ladrillos del Oría

- Entrega inmediata. Céntricos.
- Amplias facilidades. Préstamo a 15 años.
- Información y venta:

Av. Madre Cándida
Teléfono 59 01 11